DEBATESOCIAL Nº 3

Memoria Seminario Internacional

Derecho de los trabajadores a la seguridad social: Los desafíos sindicales en América Latina 6 y 7 de septiembre de 2005



La Paz ₋ Bolivia 2006 Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (ed.)

Memoria del Seminario Internacional: "Derecho de los trabajadores a la seguridad social: Los desafíos sindicales en América Latina" / por CEDLA (Ed.)

(Serie Debate Social N° 3) La Paz: CEDLA, octubre 2006, 126 páginas

I. t.

II. s.

DESCRIPTORES:

<DERECHOS LABORALES> <SEGURIDAD SOCIAL> <REFORMAS DEL ESTADO> <REFORMA DEL SISTEMA DE PENSIONES> <REFORMA DE SALUD> <SINDICATOS> <SINDICALISMO> <PROTECCIÓN SOCIAL> <TRABAJADORES>

DESCRIPTOR GEOGRÁFICO:

<AMÉRICA LATINA> <BOLIVIA> <URUGUAY> <PERÚ> <CHILE> <ECUADOR> <COLOMBIA>

© 2006, CEDLA

Depósito Legal:

Ciudado de edición:

Helen Álvarez Virreira

Fotografía de tapa: Gustavo Mujica

Diseño: Unidad de Comunicación, CEDLA

CEDLA
Av. Jaimes Freire N° 2940, Sopocachi
Telfs. 2-412429 - 2-413175 - 2-413223
Fax: (591) (2) 2-414625
E-mail: cedla@cedla.org
URL: www.cedla.org
La Paz - Bolivia

Impreso en Bolivia Printed in Bolivia

Ninguna parte de esta publicación, incluido el diseño de tapa, puede ser reproducida, almacenada o transmitida de manera alguna ni por ningun medio, sin permiso previo del editor.

Contenido

Presentación	1
PRIMER PANEL	
El debate sobre la reforma del Estado	
y la seguridad social en América Latina	
Moderadora: Silvia Escóbar de Pabón,	
investigadora del Centro de Estudios para el	
Desarrollo Laboral y Agrario (CEDLA), Bolivia	3
Una visión global sobre la seguridad	
social en América Latina	
Ariel Ferrari,	
representante de los trabajadores en el Directorio	
del Banco de Previsión Social del Uruguay	5
La reforma de los sistemas de pensiones	
en América Latina	
Jorge Bernedo,	
consultor del Programa de Naciones Unidas	
para el Desarrollo (PNUD), Perú	9
La reforma de los sistemas de salud,	
costos y financiamiento	
Oscar Lanza,	
director ejecutivo de Acción	
Internacional por la Salud (AIS), Bolivia	14
Resumen de las exposiciones	21
Comentario y balance general del primer panel	
Jorge Bernedo,	
consultor del PNUD, Perú	23
Debate, preguntas y respuestas	24
SEGUNDO PANEL	
Los procesos nacionales de reforma de la seguridad	
social y la protección social de los trabajadores	
Moderador: Francisco Araya Contreras,	
presidente de la Central Única de Trabajadores	
(CUT) provincial Valparaíso, Chile	27

La reforma de la seguridad social en Argentina: del derecho laboral al derecho patrimonial Laura Goldberg,
investigadora del Centro Interdisciplinario para el Estudio de Políticas Públicas (CIEPP), Argentina
Revisión a las reformas de la seguridad social en Colombia <i>Jaime Alberto Rendón,</i>
Escuela Nacional Sindical (ENS), Colombia
Comentario y balance general del segundo panel Francisco Araya Contreras,
presidente de la CUT provincial Valparaíso, Chile
Debate, preguntas y respuestas69
TERCER PANEL Los procesos nacionales de reforma de la seguridad social y la protección social de los trabajadores Moderador: Jaime Alberto Rendón,
Escuela Nacional Sindical, Colombia
La crisis del capitalismo y la seguridad social José Luis Álvarez, secretario general de la Federación Departamental de
Trabajadores en Educación Urbana de La Paz, Bolivia
Pensiones: una reforma financiera Silvia Escóbar de Pabón,
investigadora del CEDLA, Bolivia80
De Chile a toda la región Francisco Araya Contreras, Providente de la CUT receivida Valueraía. Chile
presidente de la CUT provincial, Valparaíso, Chile87
La experiencia ecuatoriana: freno a los intentos privatizadores <i>Gerardo Ramos</i> ,
presidente de la Federación Nacional de Jubilados y Pensionistas del Fajador 89

Comentario y balance general del tercer panel Ariel Ferrari,	
•	
representante de los trabajadores en el Directorio	
del Banco de Previsión Social del Uruguay	93
Debate, preguntas y respuestas	94
CUARTO PANEL	
Reforma del Estado y la seguridad social:	
desafíos para el movimiento sindical	
Moderador: José Luis Álvarez,	
secretario general de la Federación Departamental de	
Trabajadores en Educación Urbana de La Paz, Bolivia	00
Travajadores en Ludeación Orixina de La Faz, Donna))
Modernización sindical	
Francisco Araya Contreras,	
presidente de la CUT provincial Valparaíso, Chile	101
production to the CC1 providual varparation, Child	
Retorno a la solidaridad	
Julio García,	
secretario ejecutivo de la Confederación	
Nacional de Jubilados y Rentistas de Bolivia	102
1 Vacional de Subhados y Ivenesias de Donna	102
Unidad para vencer	
Gerardo Ramos,	
presidente de la Federación Nacional de	
Jubilados y Pensionistas del Ecuador	104
Valuation y 2 (2020)20100 102 2001001	10 1
Resumen de las exposiciones	106
•	
Debate general	106
Conclusiones y recomendaciones	
Jorge Bernedo,	
consultor del PNUD, Perú	112
Abreviaturas	114
NIC 1 1 11 11 11	44-
Nómina de participantes	116

Unidad para vencer

Gerardo Ramos*

¿Qué se hizo para restituir la seguridad social? ¿Qué es lo que se debe hacer? Hay que tomar acciones, porque los empleadores y los gobiernos están acostumbrados a que se tome decisiones abiertas en defensa de los derechos y por las reivindicaciones económico-sociales de los grupos de trabajadores, de jubilados, de movimientos sociales.

En Ecuador, el Presidente firmó una carta de intenciones con el Fondo Monetario Internacional en la que se comprometía a suspender el incremento de las pensiones jubilares. Pero los jubilados se reunieron e inmediatamente hicieron conocer esos propósitos a las bases para que tomen conciencia. Hubo organización, concentraciones en todas las provincias, marchas; se habló con el mismo mandatario a quien se le dijo de frente que había traicionado a los jubilados, se llegó incluso a quemar edificios del seguro social como medida de protesta. Y se consiguió que el Gobierno retroceda y pague las pensiones. Pero a los pocos días las autoridades dieron los primeros pasos para privatizar la seguridad social y nuevamente todo se repitió.

Lo fundamental, sin embargo, es estar en contacto permanente con las bases, personalmente o a través de boletines informativos para que conozcan lo que ocurre. En 2004, cuando los jubilados ocuparon durante 40 días las dependencias de seguridad social y se mantuvo por 23 días una huelga de hambre que costó la vida a 18 personas, el incremento a las pensiones era muy bajo y en 2005 también, y en ambas oportunidades se consiguió que el Gobierno reconsidere los porcentajes a favor de los jubilados. Personas de otros sectores y de todos los estratos sociales ayudaron y dieron aliento a la lucha.

La lucha desde la Confederación de Jubilados del Ecuador ha sido permanente desde 2003 y con el objetivo de que respeten la dignidad de los jubilados, ese es el ejemplo que se ha dado dentro y fuera del país.

Si no hay reacción, si no hay acciones, si no hay lucha, los gobiernos se ríen. La Confederación logró hacer retroceder a dos Goliat, el

^{*} Presidente de la Federación Nacional de Jubilados y Pensionistas del Ecuador.

Presidente de la República y el Fondo Monetario Internacional, logró que se paguen las pensiones jubilares y esa es una satisfacción única que aumenta las esperanzas de continuar viviendo.

Las luchas no tienen por qué ser solitarias, no tienen que ser solamente de jubi-

lados, o solamente de campesinos, deben colaborar y participar otros movimientos. La propuesta es hacer marchas, concentraciones, ruedas de prensa; recurrir a los medios de comunicación para dar la información, dar la voz de alarma, entregar a los trabajadores hojas

Lo fundamental, sin embargo, es estar en contacto permanente con las bases, personalmente o a través de boletines informativos para que conozcan lo que ocurre

volantes con textos cortos porque, a veces o por lo general, hay pereza para leer. Son muchas las estrategias de lucha, lo importante es tener sueños y objetivos y uno de ellos es la restitución del derecho a la seguridad social como una política de Estado.

Esto sí es factible de realizar, cuando hay voluntad, cuando

existe ese ánimo y ese deseo de hacer bien las cosas por los demás, dejar a un lado las ambiciones políticas, partidistas o intereses personales y llevar adelante un trabajo colectivo, de pueblo, un trabajo para reconquistar derechos. Eso es lo que hay que hacer.